Presentación

En enero de 1990 el Centro de Estudios Latinoamericanos cumple treinta años de haber sido fundado por el entonces director de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales, doctor Pablo González Casanova.

La necesidad de reflexionar sobre lo que ha sido el desenvolvimiento de las ciencias sociales y los estudios latinoamericanos en la región en estos últimos treinta años y analizar los problemas, retos y perspectivas que enfrenta el desarrollo de América Latina y el Caribe en la última década del siglo llevó al CELA a realizar, a partir de abril de 1989, lo que se ha llamado "Seminario Permanente: América Latina a fines del siglo XX". Interrogantes y preguntas diversas han sido planteados en el Seminario: ¿Hasta dónde América Latina es hoy un terreno común y no una vasta red de regiones? ¿Hacia dónde se han recorrido los caminos de la política? ¿Qué proyectos alternativos tienen lugar en los distintos países? ¿Cuál es el carácter de las democracias latinoamericanas? ¿Oué posibilidades tienen las economías nacionales en el marco de los profundos cambios tecnológicos y productivos que tienen lugar en el mundo actual?

Si bien el Seminario ha estado dirigido a los miembros del CELA, su carácter ha sido interinstitucional, involucrando a especialistas de la UNAM

y de otros centros de investigación en ciencias sociales que han presentado ponencias y trabajos que servirán de documentos preparatorios del Encuentro Internacional de Latinoamericanistas "América Latina a fines del siglo XX" que reunirá el 5, 6 v 7 de septiembre de 1990, en la ciudad de México, a científicos sociales y especialistas en estudios latinoamericanos procedentes de América Latina, el Caribe, Estados Unidos, Europa y Japón y que tendrá como objetivos realizar un balance sobre el desarrollo del conocimiento teórico de la región en los últimos treinta años y sobre los alcances y limitaciones del desarrollo económico, político, social y cultural de América Latina en esas tres décadas, así como analizar las perspectivas de las ciencias sociales y el desarrollo latinoamericano en los albores del siglo XXI.

"El Seminario Permanente" culminó su primera fase en septiembre de 1989. La sección "América Latina a fines del siglo XX" que hoy presentamos en Estudios Latinoamericanos tiene por objeto difundir los trabajos que fueron discutidos en esa primera fase del Seminario. Sergio Bagú, investigador del CELA, y Hugo Zemelman, profesor del Colegio de México, tuvieron a su cargo las dos primeras sesiones del Seminario.